
对这些老百姓广泛关心、两会期间代表委员讨论较多的
问题，国务院国资委新闻发言人彭华岗9日接受新华社记者
专访，解答了这些疑问。

央企上交红利约630亿元，咋算出来的？
记者：今年中央企业预计上交国有资本收益约 630 亿

元，这是怎么算出来的？其他利润都用在什么地方了？
彭华岗：首先我想说个概念，中央企业的利润总额是企业的

合并报表数据，它反映央企的经营状况，并不说明企业就能拿到
这么多真金白银。扣除所得税、归属少数股东收益以及法定公积
金等，母公司可支配利润仅有利润总额的1/4左右。

2010年，中央企业实现利润总额为 11315亿元，这笔钱
的分配大体上分为四个部分：

第一，上交所得税 25％，约 2825亿元，税后净利润为
8490亿元。

第二，归属少数股东约25％，约2869亿元。由于多数中
央企业主业资产或主要子公司实现了股权多元化，许多都是
上市公司，这25％应归属少数股东，所以属于国有股东的净
利润为5621亿元。

第三，企业法定留存约 25％。根据《公司法》等有关法
律规定，企业需要提取一定比例的法定公积金、任意公积金
等留存收益，用于企业弥补以前年度亏损和扩大生产经营
等。按历史数据估算，约为2800亿元。

第四，母公司可支配利润约 25％。通过上市公司分红
和全资子公司上交利润，真正属于国有股东的母公司可支配
利润约为2800亿元。

根据 2010年 11月 3日国务院常务会议决定，今年中央
企业中的资源类企业国有资本收益收取比例将由10％提高
到 15％，一般竞争类企业由 5％提高到 10％，军工科研类企
业收取比例维持5％，所以我们测算出今年上交的总额约为
630亿元。

这里需要指出，上交国有资本收益的基数是归属国有股
东的净利润，而不是利润总额；按照法律规定留存的公积金
等收益是分（子）公司的法定财产，母公司是拿不走的，所以
国有资本收益都是从母公司可支配的2800亿元中提取的。

留下的钱都用在什么地方了？
记者：上交国有资本收益后，留下的钱都用在什么地方

了？是不是像传言的用来改善员工福利了？
彭华岗：这是不可能的。这 2000多亿元基本都用于企

业改革发展，实际上还远远不够，还要依靠银行借款和资本
市场融资。这部分支出主要分为以下四个方面：

一是扩大再生产。二是弥补国有资本金投入不足。三
是解决企业历史负担。四是科技创新方面投入。

本版文图 据新华社、《深圳商报》、《北京晨报》
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医保支付封顶线不能低于5万元
央企上交几百亿元红利咋算出来的

新闻新闻
现场现场

四部委负责人就医改问题答记者问

大病住院力争报销70%
医保支付达到人均收入6倍，封顶线不低于5万元

把多发病、慢性病纳入基本医疗保障

国资委新闻发言人解答疑问

央企去年利润总额超过1万亿元
钱都用在什么地方？

为何上交国有资本收益只有几百亿元？
留下的钱是不是改善员工福利了？

在 9 日下午的北京梅地亚两会新闻
中心记者会上，四部委负责人就医改等问
题回答记者提问。

卫生部部长陈竺等昨天表示，今年要
力争达到住院大病报销 70%；同时，提高
报销最高支付限额，达到农民人均纯收入
和居民人均可支配收入的6倍。

十一届全国人大四次会议已经举行了10场新
闻发布会，唯一响起的一次掌声是送给孙志刚
的。去年年底，孙志刚才“掌舵”国务院医改办。
有消息称，这位前安徽省副省长正是因为在省内
力推医改，取得瞩目成绩，而被“空降”到国务院医
改办做主任的，由此被寄予厚望，而“安徽模式”也
有望在全国推广。

安徽医改分流安置了2万人，又进了2万有学
历、有从医资格的人，以药养医制度取消后，安徽巢
湖的老人看病由此前的230多元钱降到了84元钱。

“虽然全世界也没有成功的医改模式，但是如
果说改革的方式是朝着百姓期待的方向努力，那么得
到百姓的认可亦有希望。您如何看待人民的期望？”记
者的提问，让孙志刚回忆起那段艰难的岁月。

他坦言，安徽在推进医改时也是意见不一致
的。在这种情况下，只有深入基层调查研究，解剖

“麻雀”——解剖乡镇卫生院到底存在什么问题，
“以药补医”的机制是怎样形成的？安徽通过大量
的调查研究，最终统一了认识。

“回顾这段经历，我有一个很重要的体会，一
切从实际出发，就能够找到解决问题的办法。在
安徽组织医改的时候，我们深感这是利益的博弈，
政府利益、人民利益、医院利益、医务人员的利益、
企业利益……你听起来都有道理，综合在一起又
互相矛盾。在互相矛盾的情况下怎么办？我们认
为唯有人民利益为大！我们的医改一定要使中国
人民群众得到实实在在的实惠！”

说到这里，发布会现场掌声一片——让记者
鼓掌并非易事，而打动老记们心的恰是“人民的利
益为大”几个字。正如孙志刚所说，“在满足人民
群众利益的前提下，再考虑其他方面的利益。一
旦我们把这个利益关系确定了，在很多问题上就
取得了一致。”今年是医改的攻坚之年，攻破这个
世界难题，在处理诸多利益关系中，如果认定人民
的利益为大，也许医改真的没有我们想像中的那
么艰难。

国务院医改办主任孙志刚

说了一句什么话
新闻发布会开了10多场

为什么记者第一次给他鼓了掌

新 闻 人 物

最穷地区“封顶线”也不能低于5万元
陈竺表示，一是今年将继续提高基本医疗保障制度政

策范围内的报销比例，力争达到住院大病报销70%；二是提
高封顶线（最高支付限额），农村是达到农民人均纯收入的6
倍，城市要达到居民人均可支配收入的6倍，同时还有一条
是“且不低于5万元”，也就是说，最贫困县支付的封顶线也
不能低于5万元钱。

人力资源和社会保障部副部长胡晓义说，如果只保住院
的话，受益人群为10%左右，最多为11%。若全面推行门诊统
筹，受益面可达50%。因此，今年还将普遍开展门诊统筹，把民
众负担比较重的多发病、慢性病纳入基本医疗保障。

儿童“先心病”白血病最高报到90%
去年卫生部在农村开展了儿童白血病和先天性心脏病

保障试点工作，报销比例达到了 70%。陈竺表示，今年，儿
童“先心病”、白血病报销工作要向全国普遍推开，同时还要
扩大大病保障的试点病种。

陈竺介绍说，儿童“两病”保障是由新农合报销70%，大

病救助的基金根据家庭情况给予 20%的补偿，加起来最高
可达到90%或者更高的补偿。目前已救治480名白血病患
儿，救治4000多名“先心病”患儿，治愈率高达95%。

肿瘤、尿毒症等大病保障正在研究
在温总理的政府工作报告里提到了妇女“两癌”筛查和

大病救治问题。陈竺表示，宫颈癌和乳腺癌社会高度关注，
疗效确切，筛查工作入手早，因此费用能够得到很好控制。
2月 27日，总理在和网民对话时，也提到了肿瘤、尿毒症等
花钱多的大病，需要另外制定政策来保障。陈竺表示，目前
这些问题正在研究中。

两年内所有基层医院配齐合格医生
国务院医改办公室主任孙志刚说，今年将全面完成对

县级医院和城乡基层医院的建设任务。准备用两年的时
间，在全国所有的基层医院或卫生所配上合格的全科医生。

孙志刚还表示，全国已有 60%的基层医院实施了基本
药物制度，药价平均下降30%左右。


